

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes. 0'30 ptas.  
Fuera, un trimestre 1'75 »  
Número suelto. 0'15 »

Anuncios y comunicados, á  
precios convencionales.

PAGO ANTICIPADO.

# EL DIA

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion: Puerta Nueva, número 14.

No se devuelven originales aunque no se publiquen.

Toda la correspondencia á Director.

PERIÓDICO SEMANAL, POLÍTICO, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES

## EL MEETING DE VALLADOLID

En el teatro de Calderon de la antigua capital de Castilla se ha celebrado un *meeting* llamado á tener gran resonancia en toda España, porque la nacion entera atraviesa idéntica crisis que Castilla; está falta de la misma proteccion que los castellanos reclaman, y tiene los mismos agravios con el Gobierno de Madrid.

Ann cuando contra el Gabinete actual en primer término se dirigieron ataques, aquel *meeting* no tenía carácter político. Reunidos por la desgracia hombres que militan en todos los partidos y muchos que no están afiliados á ninguno y con los Diputados y Senadores de Castilla al frente, los representantes reunidos en Valladolid, trataron solamente de buscar una solucion á la crisis agrícola porque aquella atraviesa, y hacer una manifestacion pacífica y elevar hasta los mas altos poderes de la nacion, la voz de los que *trabajan y pagan* y lejos de encontrar proteccion en el Gobierno, son cada vez mas esquilados por los ministros de Hacienda.

Se pronunciaron pocos discursos, pero en todos ellos dominaba como principal nota la miseria del pais y la energia del noble pueblo castellano que si sufre en silencio vejámenes, y permite que el

sudor de su frente se dilapide por los gobernantes, recuerda sus hazañas de otros tiempos, el valor legendario de sus hijos, y con viril energia protesta de las injurias que con él se cometen.

Decia el Sr. Fernandez de Velazco presidente:

«Multitud de hombres que no hacen nada ó hacen muy poco consumen lo que nosotros producimos. Muchos de ellos carecen de competencia; otros en vez de dedicarse al despacho de asuntos, no hacen mas que leer periódicos y calentarse en torno de la chimenea.

Hemos llegado á un punto en que la inmoralidad administrativa nos asfixia.»

Se leyeron algunas proposiciones y por unanimidad se acordó dirigir á S. M. la Reina la siguiente exposicion para que los planes del Ministro de Hacienda que causarán la ruina total del pais no sean aprobados.

Dice así en resumen.

«Impulsados los labradores por la obstinacion de los hombres que conspiran contra el bienestar de su pais apelan á la sabiduria de la reina. Los sufridos castellanos, persuadidos de que la viciosa constitucion del Parlamento no es suficiente garantia para el éxito de los deseos de los contribuyentes, para aliviar la miseria de la clase trabajadora y para evitar la despoblacion de la patria, se ven obligados á acudir solo al

trono, enfrente de poderes ciegos, sordos é indiferentes.

»Desean que se adopten las soluciones patrióticas y conciliadoras propuestas por la Liga agraria, pero desgraciadamente el ministro de Hacienda desoye la voz del pais. Sus proyectos agravan la situacion de España.

»V. M. no puede autorizar la ruina de los pueblos, que se consumaria inevitablemente si se realizaran los proyectos del gobierno.

»Castilla espera que V. M. en consideracion á la gravedad de las circunstancias, se dignará prestar atencion á nuestras reclamaciones y opondrá su veto á los proyectos.»

Al mismo tiempo que en Valladolid, tenía lugar en Palencia otro *meeting* con idénticos fines.

Creemos que España entera se asociará á la manifestacion de los castellanos y elevará á los piés del trono parecidas exposiciones.

Es hora ya que termine el desconcierto administrativo que nos rige. Castilla, Galicia, Cataluña, Valencia, Murcia, España toda, está sumida en la miseria; sobre la agricultura pesan los gastos todos de un exorbitante presupuesto que en su mayor parte se consume en Madrid.

El labrador no puede tolerar ya que por mas tiempo con el sudor de su frente vivan en el lujo y la opulencia seres inútiles que solo para

cobrar del presupuesto parecen haber nacido; el honrado agricultor no debe permitir por mas tiempo, que el fruto de sus afanes se invierta para que gasten sin hacer nada de provecho infinidad de empleados que pueblan los ministerios y que no ya para despachar asuntos sino ni aun para escribir sirven.

Es hora que esto cese, que se ponga enérgico correctivo á la empleomania que nos asfixia y aniquila.

Nosotros desposeidos de todo interes político y siendo nuestra única guia el mejoramiento de la agricultura de esta region, nos atrevemos á dirigir nuestro ruego á los colegas tanto de la localidad como de Murcia para que procuren desde sus columnas organizar un *meeting* como el de Valladolid en la vecina Murcia y ya que el gobierno desoye nuestras quejas, ya que su único afán es sacrificar al agricultor, que la excelsa princesa que hoy rige los destinos de España, vea cual es la situacion de los que sostienen las cargas del Estado; y haga entender á sus ministros, que son dignos de proteccion los que con su trabajo hoy, y cuando con su sangre la patria tuvo necesidad de ellos, sostuvieron el nombre y el honor de la nacion.

## SUETOS Y NOTICIAS

El jueves Santo en la tarde, dos pastores que se hallaban

apacentandosus ganados en unas tierras lindantes con el camino de Almoradí, conversando como estaban familiarmente, se trabaron de palabras, viniendo á las manos, con tal denuedo y corage, que se prodigaron sendos garrotazos; pero habiendo recibido uno de los contendientes tan tremendo palo, sacó á relucir un cuchillo, arremetiendo á su contrario, el cual se dió á correr, siendo alcanzado próximo á la casilla de los dependientes del resguardo de consumos, y al tirarle una puñalada, salió el guarda, y gracias á esto pudo evitarse que el que corría se librara de una muerte segura.

Tanto el dependiente como las demás personas que en aquellos sitios se encontraban, detuvieron al agresor, quitándole el arma, la cual le devolvieron y muy tranquilo y sin que nadie le molestara, se marchó á su casa, ó donde le pareció conveniente.

Si los guardias municipales se hubieran apercebido del hecho, el agresor estaría en la cárcel; pero ¿cómo si tuvieron conocimiento más tarde, no se apresuraron á dar el oportuno parte á la autoridad para que el delito no quedara impune?

Observamos algunas cosas que no podemos concebir como suceden.

Pues muy sencillo.

Dejando hacer á todo el mundo lo que quiere.

Es lo mejor.

Que cada cual haga lo que le dé la gana.

Hemos recibido el número 35 de la importante Revista económica *Gaceta de la Banca*, que se publica en Madrid bajo la dirección de nuestro compañero en la prensa D. Joaquín G. Gamiz-Soldado.

La mencionada Revista, que es órgano de los empleados del Banco de España, contiene interesantes artículos de Fournier, de Flaix, Larousse y otros ilustres economista extrajeros.

Su módico precio, de dos pesetas al trimestre en toda España, y la riqueza de datos que contiene, la hacen de grandísimo interés para los banqueros, agentes de bolsa, rentistas y hombres de negocios.

Leemos en nuestro apreciable colega «El Diario» correspondiente al 27 de Marzo:

«Por enfermedad del Sr. Juez de Aguas se ha hecho cargo interinamente del Juzgado el teniente juez D. Francisco Román.»

No teníamos noticia que el señor Juez de Aguas se hallaba quebrantada su salud, hasta el punto de tener que resignar el cargo.

Desde que el colega dió la noticia, no hemos dejado un solo día de ver por la calle al mencionado Sr. Juez.

Circulan rumores que el Juez de Aguas tuvo cierto altercado con el Jefe de los fusionistas locales, altercado que tomó un tinte tan marcado de disgusto, que el Sr. Cevallos, que no está porque nadie le ponga la ceniza en la frente sin razón ni motivo justificable, manifestó al Sr. Ballesteros, que desde aquel momento dejaba de actuar como Juez de Aguas.

Algo sin duda debe haber de cierto en esta versión, por cuanto nos han asegurado que el Jefe del partido ha hecho algunas visitas al Sr. Cevallos, á fin de que vuelva á encargarse del Juzgado privativo.

Razón habrá tenido el Sr. Cevallos para adoptar resolución tan violenta.

Los fusionistas de Orihuela se encuentran en la mejor armonía.

Como que dá gusto oírles.

Las procesiones de Semana Santa se han verificado con el lucimiento que es costumbre en Orihuela; tanto la traslación de las insignias desde la ermita de la Cruz y San Gregorio, al Santuario de Monserrate, se han visto sumamente concurridas, no siendo tanto la de S. Francisco, por el fuerte vendaval que reinó la tarde del miércoles.

La procesion de la madrugada del Vierdes Santo estuvo perfectamente organizada, y fué mucha la gente de los alrededores y pueblos próximos que concurrió á verla.

La del Santo entierro salió algo más temprano que otros años y contribuyó al mayor esplendor de tan suntuosa procesion el tiempo primaveral que

reinó toda la tarde del viernes.

El caballero porta estandarte, que lo fué el Sr. Conde de Chelle, lucía un elegante y rico uniforme, que sino estamos mal enterados, era el de Noble colegiado.

En todas las poblaciones de alguna importancia hay la costumbre de publicar un bando prohibiendo la circulacion de carruajes los días de jueves y viernes Santo; pero por lo visto Orihuela para los que rigen hoy sus destinos es un villorrio, por cuanto no se han tomado la molestia de pensar en ello y prohibirlo.

Y así hemos visto en esos días circular libremente todos los coches á la estacion, como si fuera un día cualquiera.

Bueno que el correo ó algun otro de los de absoluta necesidad circule y por calles de poco tránsito, ¡pero por las principales... y todos los que hay en la ciudad!

¿¡Señor Alcalde, qué concepto habrán formado los forasteros de la poblacion!!?

Habrán creído tan comercial como Nueva-York ó tan insignificante como una aldea.

La comision provincial ha emitido el oportuno dictamen al recurso dealzada interpuesto por D. Tomás Soler para que se anularan las elecciones de aguas verificada en Noviembre último.

La indicada comision en un extenso informe hace presente al Sr. Gobernador que debe inhibirse del asunto de referencia, y que los interesados acudan á tribunal competente.

Así lo preludivamos, que el gobernador se inhibiria de la cuestion, atendiendo á la resolución que recayó en el recurso interpuesto por D. Ramon Mesples, dirigido al Ministerio de Fomento en el asunto que motivó ó fué origen de la separacion del expresado Sr. Mesples.

Quien manda, manda, y cartuchera en el cañon.

Una pregunta a la comision de consumos:

A qué altura se encuentra la recaudacion del referido impuesto?

Todas las especies sugetas al pago que se introducen en la poblacion por los fieltos correspondientes, satisfacen los que las introducen los derechos correspondientes?

Está segura la comision que son satisfechos?

Vigile, trabaje, no se duerma y verá como la recaudacion aumenta, por el camino que marcha, será un mito.

El diestro valenciano *El Punteret*, no ha sido asesinado como digimos tomando la noticia de otros periódicos, su muerte ha sido causada por una cojida sufrida por tan simpático espada al poner banderillas en la silla en una corrida á beneficio del Ceijano en una plaza de América.

El arte ha perdido á un torero de esperanzas.

Grandes trabajos se están llevando á cabo para conseguir la jefatura del partido conservador local.

Las personas que hoy figuran en él, salvo contadas escepciones, por su edad, su historia política y merecimientos son dignos de ser jefe, y en eso precisamente estriba la dificultad de elegir el presidente del comité.

Y aun cuando conocemos la entereza de caracter de los dignos individuos del comité, mucho nos tememos que alguno con más osadía que merecimientos pretenda imponerse y ser el jefe.

Quebrantado como se encuentra este partido, la eleccion de un jefe sin condiciones daria por resultado su disolucion; y si el primer acuerdo del partido no es el de suprimir «La Crónica», puede darse como seguro que el semanario enciclopédico acabará con el partido conservador.

Deseamos orillen cuantas dificultades se presenten que no son pocas.

Se ha publicado el 41 cuaderno del DICCIONARIO BIOGRÁFICO, ESTADÍSTICO Y DE LA LENGUA ESPAÑOLA, escrito por D. Enrique Jaramillo, en colaboración de distinguidos escritores. La suscripcion á esta importante obra es sólo 25 céntimos de peseta el cuaderno en Madrid, 30 en provincia y 35 en el extranjero.

Se suscribe en Madrid en la Administracion del DICCIONARIO y del periódico semanal, de intereses generales, *El crédito Público*, Flora, 4, pral.

La calle del Hospital la tienen nuestras autoridades, en particular la comision del alumbrado, completamente abandonada pues únicamente se halla alumbrada por un mal farol que apenas si la luz que vierte es suficiente para distinguir los objetos.

Apreciaríamos que la expresada comision gire una visita por la calle citada, y se convencerá de cuanto decimos.

La costumbre de tirar tiros el día de Sábado Santo, es una costumbre que á todo trance se debe evitar, en razon a que generalmente repugna, y por las desgracias que suelen originarse, máxime si hay quien tira con bala por el gusto de ver si hace blanco en un objeto cualquiera; y decimos esto, por que nos han dicho que hubo quien disparaba con bala.

Vimos un municipal que le ocupó una pistola á un muchacho, pero debió el dependiente de la autoridad impedir que se continuara disparando ni con pistola ni con escopeta.

Y si le ocupó á un chicuelo el arma, á muchos debía tambien habérselas quitado.

No hay razon para quitárselas á unos y á otros permitirles que continuaran disparando con pistolas, nada más que por que .... si....

Hemos tenido el gusto de recibir una obrita que con el título «Brisas del Mar» ha publicado el distinguido literato, nuestro querido amigo D. Carmelo Calvo y Rodriguez, secretario de la Exma. diputacion provincial de Alicante.

Dicha obra se halla de venta en la redaccion de este periódico, al precio de dos pesetas.

De las últimas estadísticas sobre Londres.

La población de Londres gasta al año 1. 600 millones de reales en bebidas alcohólicas.

En igual periodo de tiempo pagan entre seis y siete millones de reales por el agua con que los

expendedores bautizan la leche. En un solo distrito los lecheros ganan al año de 35.000 á 40.000 duros con la adición de agua á la leche, mientras que las multas impuestas por las autoridades no subian mas que á unos 10000 reales.

Lo chistoso del caso es que estos cálculos son oficiales, conpensando así las autoridades que los expendedores encuentran siempre medio de burlar la policía municipal.

Una pregunta á nuestro querido colega «El Diario» toda vez que tanto se interesa por los jardincillos de la glorieta:

Nos podrá decir el colega si se han dado la órdenes para que no se permita lavar en los *escondedores* inmediatos á aquel paseo?

Porque francamente, colega, repugna á la vista, y al buen nombre de nuestra poblacion, que se permita un abuso que hace degenerar á Orihuela en el mas infimo *villorrio*.

Quedamos en que «El Diario» interpondrá su influencia con sus amigos para que desaparezca el nuevo lavadero público.

En las primeras horas de la noche del domingo pasado falleció el Ilmo. Sr. D. Matias Rebagliato y Sorzano.

Aun cuando diferencias políticas nos separaran hace dos años, no por eso deja de sernos su pérdida sumamente sensible.

El nombre de Rebagliato representaba en Orihuela el partido conservador, al que tantos años estuvimos afiliados. D. Andrés Rebagliato, de inolvidable memoria, fué acaso el único jefe de partido local que por su talento y dotes políticas hiciera innecesarias tutelas de personajes políticos en Madrid, por eso al morir el último político que aquel nombre llevaba al sentimiento que por la muerte del antiguo amigo hemos experimentado, se une el pesar de ver desaparecer un nombre venerado en Orihuela, de indisputable influencia política y conocido en todas la regiones oficiales.

El martes tuvo lugar su entierro, al que concurrieron todos los partidos políticos. el ayunta-

miento y los jefes y oficiales del cuadro de Reserva.

D. E. P.

La compañía de zarzuela que dirige D. Juan Cubás y que tenía convenido con los dueños de nuestro coliseo el dar cinco funciones, parece que ha rescindido el contrato, y por lo tanto nos hemos quedado sin esta, y sin la compañía de que forma parte la primera tiple Sra. Wilam.

A consecuencia de los pertinaces vientos que hace tiempo reinan en esta comarca, se han recrudecido las enfermedades, especialmente las calenturas intermitentes.

Se han helado casi por completo las hojas de las moreras que empezaban á despuntar, por lo cual se hace muy difícil la alimentacion para los gusanos, y temiéndose con razon que la cosecha de seda en el presente año, sea en absoluto deficiente.

Hemos oído asegurar sin que por nuestra parte salgamos garantes de la verosimilitud de la noticia, que una comision del comité conservador de esta localidad, de hoy á mañana saldrá para Madrid, con objeto de conferenciar con una persona de importancia en la conservaduría, que represente al partido en este distrito y contrabalance la influencia del Sr. Conde de Via-Manuel.

Mal debe encontrarse el comité cuando apela á este último medio.

Repetimos que no salimos garantes de la noticia.

Como anunciamos en nuestro número anterior, el miércoles próximo tendrá lugar la concentracion de los soldados del cupo de 1887 y su destino á cuerpo activo. Los que hacen saca en esta Zona Militar son Artillería de plaza y rodada, Caballería y el primer Batallon del Regimiento de Otumba.

Se habla de uniformar de nuevo á los jefes y oficiales de infantería con una guerrera con cordones dorados que costará 232 pesetas. Como guapos con la

nueva prenda lo estarán; pero á costa de 232 pesetas nos parece renunciarán gustosos el bollo por el coscorron.

Tanto en la vecina ciudad de Murcia como en esta poblacion están vivamente interesados en que desaparezca la adulteracion en el pimientto molido, y para el efecto quedará de hecho prohibido el que se le ponga aquella especie cantidad alguna de aceite por ser el principal factor, para que por su mediacion pueda mezclarse cualesquiera otra sustancia.

Entendemos, salvo el parecer de personas competentes que esto es perfectamente imposible en la actualidad.

De no permitir que al pimientto se le ponga aceite se hace gran perjuicio al cosechero de este líquido: y sobre todo la prohibicion seria arbitraria; además hay corresponsales y nosotros hemos visto algunas cartas que la demanda que hacen es de pimientto que sea barato, por más que esté adulterado.

Nosotros entendemos que los especuladores de la especie de referencia debieran vender, pero públicamente sin temor de que los tribunales tomaran cartas en el asunto, pimientto puro, y adulterado, se entiende, siempre que la sustancia que se invierta para la mezcla no sea nociva á la salud.

Lo mismo decimos del pimientto, que de las harinas.

¿Por qué no se han de vender harinas de trigo puro, y harinas con mezcla de panizo ó de cebada?

Habrà alguna autoridad que procese al expendedor de harinas que venda, con mezcla de panizo por ejemplo?

Siempre que lo exponga al publico.

Qué ha de procesar.

Ni mucho menos.

Para retirar unos pedruscos que se hallaban en la calle de Hostales, ha sido necesario que llegara Semana Santa, para que las procesiones que habian de tener lugar, tuvieran expedito el paso; de otro modo los tales chinarrros no se retiran ni en un siglo.

Que se rompiera alguno la crisma ¿qué importa?

Después de todo, ha de llegar la fin del mundo.

La sección de dibujos para bordados es una de las que con más esmero cuida «La Última Moda» El número 12 que acabamos de recibir ofrece una hoja con varios nombres del mes de Abril, para marcar pañuelos al realce, puntos de armas y enjabado. También publica modelos de trajes y sombreros de primavera, y en la sección literaria una preciosa comedia de

salón titulada *El Jugete nuevo*, para dos personas y de fácil ejecución. Hasta ahora esta amena é interesante revista ha cumplido con creces sus promesas y esto explica el favor que alcanza entre los demás. La administración Serrano, 88, 2.º Madrid, remite números de muestra á cuantas personas lo desean.

El viernes en la tarde fué herido de una puñalada por la

espalda según nuestros informes Manuel Dentoll, el cual se encuentra en el hospital, y el agresor en la cárcel.

Parece que la herida no ofrece gravedad.

VARIEDADES.

LA VIDA

Soneto

Sí, llóre el alma, llóre desolada,  
Su ilanto endulce la existencia mía;

Que es la vida revuelta algaravía  
Con lágrimas y risas amasada.  
Hoy ya vive mi mente desdichada  
Tan solo de un recuerdo de alegría  
Que duró, como siempre, un corto día  
Dejando tras sí el alma destrozada:  
Vuelan de la niñez los cortos años  
Y con ellos se marcha la inocencia;  
Pasa la juventud soñando engaños  
Y agosta el corazón con su licencia,  
Y luego en la vejez, lleno de daños,  
Corta la muerte el hilo á la existencia.

J. Miguel Balaguer.

Imp. de Cornelio Payá, Mayor 37.

SECCION DE ANUNCIOS

PERSIANAS

De cadenas de hierro. Las mejores que se conocen por su construcción y solidez.

DE LA ANTIGUA Y ACREDITADA FÁBRICA DE LA  
VIUDA É HIJOS DE M. ALMODOVAR

A S P E

Representante de la casa en esta población, Juan Ramos, Vallet, 1.

En el establecimiento de encuadernación de José Baño, Sta. Lucía 11, se construyen toda clase de encuadernaciones á precios sumamente económicos.

No equivocarse y llevar libros al expresado establecimiento, y probareis la veracidad de este anuncio.

SANTA LUCIA 11

DISPONIBLE

D. RAFAEL ARNALDO

Agente de negocios, Colegiado-Justiniano-5-2. Madrid.

LA TAURINA.

En este acreditado establecimiento se venden licores extranjeros y del país, á precios convencionales.

También encontrarán vinos de mesa.

Aguardientes de todas clases.

Especialidad en conservas, jamones, salchichon y manteca de vaca.

DISPONIBLE.